
Независимая народная газета

№ 29 [15291]  
вторник, 21 марта 2023 года Голос народа | Отечественные записки | Улики | Форум | Конституция

Основана в июле 1956 года
http://www.sovross.ru
Цена договорная 16+

Новый ленинский призыв: КПРФ должна «нарастить мускулы», чтобы штурмовать большие высоты Новый мост  
через Москву-реку 

Новый мост через Москву-
реку свяжет три окрестных 
района с населением почти 
400 тыс. человек, сейчас 
ведутся подготовительные 
работы, сообщили в пресс-
службе столичного градо-
строительного комплекса. 
«Новый мост улучшит транс-
портную связь между Запад-
ным и Северо-Западным 
административными окру-
гами, и в частности, райо-
нов Филёвский парк, Прес-
ненский и Хорошёво-Мнёв-
ники, в которых проживают 
в общей сложности почти 
400 тыс. москвичей», – ска-
зал руководитель департа-
мента строительства Рафик 
Загрутдинов. По словам зам-
мэра Москвы Андрея Боч-
карёва, по проекту в рай-
оне Филевский Парк будет 
обеспечен выход на Берего-
вой проезд, в Пресненском 
районе появится развязка с 
Шелепихинским шоссе. «В 
рамках проекта запланиро-
ван монтаж моста длиной 
315 м и трех эстакад суммар-
ной протяженностью 470 м. 
Дополнительно предусмо-
трена реконструкция и стро-
ительство 1,3 км улично-до-
рожной сети. Разработка 
проектной документации 
завершена, подрядчик готов 
выходить на площадку. Пла-
новый ввод объекта в экс-
плуатацию – конец 2025 
года», – отметил Бочкарёв. 
Строительство мостов 
ведется по поручению мэра 
Москвы Сергея Собянина 
в рамках программы раз-
вития транспортного кар-
каса Москвы. Так, за счет 
средств городского бюджета 
с 2011 по 2022 год построено 
22 моста.

29 маршрутов  
электробусов

Около 30 маршрутов 
наземного транспорта пла-
нируется запустить в этом 
году в Москве после закупки 
новой партии электробу-
сов, сообщил в понедель-
ник столичный департамент 
транспорта. «Мы заключили 
контракт с ПАО «КАМАЗ» 
на поставку 1 тыс. электро-
бусов. В ближайшее время 
закупим еще 200 у «Группы 
ГАЗ» (...) Благодаря новым 
поставкам мы планируем 
запустить 29 экологичных 
маршрутов в 2023 году», – 
говорится в сообщении, опу-
бликованном в телеграм-ка-
нале дептранса.

Заказанные электробусы 
должны быть поставлены 
городу в 2023–2024 годах, 
это крупнейшая закупка 
экологичного наземного 
транспорта в Европе, отме-
тили в департаменте. Зам-
мэра Москвы по вопросам 
транспорта Максим Ликсу-
тов сообщал о предстоящей 
закупке 1 тыс. 200 электро-
бусов для поставки в 2023–
2024 гг. Сейчас в столице 
ежедневно на маршруты 
выходят 1 тыс. 55 электро-
бусов.

Уважаемые товарищи! Друзья мои и соратники!

Возрождению нашей партии исполнилось 30 лет. 
Несколько поколений коммунистов прошли путь 
от антизаконного ельцинского запрета до ведущей 
оппозиционной силы России. До политического 
объединения, выражающего интересы рабочего класса 
и крестьянства, ветеранов и молодежи, интеллигенции 
и защитников Отечества. Организации, отбившей все 
попытки выдавить коммунистов на обочину политической 
жизни. Союза единомышленников, способного бороться 
за достойную и счастливую жизнь трудового народа.

Коммунисты всегда шли впереди. Освобождая 
молодую Республику Советов от интервентов. Реализуя 
ленинский план ГОЭЛРО. Создавая индустриальную 
мощь страны в годы сталинских пятилеток. Это 
они первыми поднимались в атаку в годы Великой 
Отечественной. Работали до седьмого пота, возрождая 
города и села. Прорывались в космические дали. 
Создавали ракетно-ядерный щит Родины.

Сегодня КПРФ вновь ведет тяжелые бои с 
капиталистической реакцией за право народа 
идти путем правды, добра и созидания – путем 
социализма! Мы настойчиво продолжаем дело тех, кто 
помог возродить нашу партию. И мы не имеем права 
обмануть их мечтания и надежды, обесценить их труды 
и свершения. Развертывая нашу борьбу, мы призваны 
привести в ряды КПРФ новых убежденных, деятельных 
соратников, верящих в силу великих идей коммунизма.

Товарищи! Мы обращаемся к вам в поистине 
судьбоносный момент. Всем уже очевидно, что 
капитализм зашел в полный тупик. Наша планета 
вступила в период острых конфликтов и больших 
перемен. Нерв отечественной и мировой истории 
накалился до предела. США и их натовские подельники 
открыто заявляют о желании уничтожить Россию. Чтобы 
защитить себя, стране нужна принципиально новая 
политика. Именно такую политику предлагает наша 
партия. 

Программа КПРФ «Десять шагов к достойной жизни» 
закономерно получила многомиллионную поддержку. Ее 
одобрили авторитетные ученые и производственники, 
специалисты и эксперты. Она подтвердила свою 
эффективность через работу народных предприятий. 
Плодотворность наших подходов продемонстрировали 
своей работой Анатолий Локоть в Новосибирске, 
Сергей Левченко в Приангарье, Андрей Клычков на 
Орловщине, Валентин Коновалов в Хакасии, Алексей 
Русских в Ульяновской области.

Друзья и соратники! Мы прошли с вами большой 
и трудный путь, всегда понимали и поддерживали друг 
друга. И мы хорошо знаем, что пополнение партии – 
это не простое увеличение численности. Это работа 
творческая и вдохновенная. Она требует прочной опоры 
на нашу историю и культуру, на ценности справедливости 
и коллективизма. Это поистине священная миссия – во 
имя Отчизны, ради будущего наших детей и внуков!

Перед нами стоят особые гуманистические 
задачи. В целях спасения нашей молодежи, наказанной 
изуродованным российским образованием. Для победы 
над антисоветизмом и русофобией. Ради тех, кого 
опутали лживые витии либерализма, провластные 
охранители многолетней деградации, продажные 
разрушители души и совести.

В своем «хождении в народ» мы обязаны быть 
яркими и убедительными. Мы обязаны напомнить 
о том, что полководцы Великой Отечественной 
войны гордились своей принадлежностью к партии 
коммунистов. В их победных рядах – Георгий Жуков и 
Константин Рокоссовский, Александр Василевский 
и Родион Малиновский, Иван Конев и Василий 
Чуйков, Иван Черняховский и Иван Баграмян, Федор 
Толбухин и Николай Кузнецов.

Наш долг – показывать, как воевали с нацизмом 
писатели-коммунисты: Константин Симонов – автор 
знаменитого «Жди меня», Алексей Сурков – создатель 
проникновенной «Землянки», Александр Фадеев – 
автор легендарной «Молодой гвардии», выброшенной 
«реформаторами» из школьной программы. Мы 
призваны напомнить и о гениальном творчестве 
нобелевского лауреата Михаила Шолохова.

Нам надлежит поведать, что именно коммунисты 
явились создателями великой советской науки, 
первопроходцами в самых перспективных областях 
деятельности. Именно они – Сергей Королёв и Игорь 
Курчатов, Мстислав Келдыш и Юрий Гагарин, 
Герман Титов и Виталий Севастьянов – открывали 
человечеству космическую эру.

Мы обязаны рассказать, как легендарные разведчики 
разных стран помогали нашей стране противостоять злу. 
Они делали это не ради корысти, а в силу убеждений и 
личных симпатий к Советской власти.

Давайте чаще называть имена коммунистов – 
выдающихся друзей Советского Союза. Представителей 
Компартии Франции Луи Арагона, Анри Барбюса и 
Жана Ришара-Блока. Члена Коммунистической партии 
Германии Иоганнеса Бехера. Члена РКП(б) чеха 
Ярослава Гашека. Одного из основателей Компартии 
США Джона Рида и ее представителя Теодора 
Драйзера. Члена Компартии Чехословакии Юлиуса 
Фучика. Мы должны доказать и убедить, что такие 
люди составляют цвет мировой культуры, соль земли и 
гордость планеты. Наследовать их убеждения – самая 
достойная, почетная и высокая миссия.

Мы должны объяснить, что злобные наветы на 
Ленина – это подлое предательство великих идей, 
которые никому не убить. Вот и сегодня правда о 
ленинско-сталинской модернизации все отчетливее 
проступает на полотне Истории. Эта правда в том, 
что победа Красной Армии в Гражданской войне – это 
Ленинская победа над Антантой и спасение целостности 
России. Что Победа в Великой Отечественной войне – 
это победа сталинской внутренней и внешней политики, 
обеспечившей разгром германского фашизма и японского 
милитаризма. Под руководством Коммунистической 
партии советский народ вознес человечество к таким 
высотам, что лучшие в мире умы склонили свои головы 
в глубоком почтении перед гением Ленина и победной 
поступью Сталина.

Мы только что отметили 100-летие образования 
СССР. Исторические подвиги Советского Союза 
стали прямым результатом Великой Октябрьской 
социалистической революции. Приближается 
столетие первого Ленинского призыва. Партия 
объявила его в 1924 году, после ухода из жизни 
основателя большевизма. В ВКП(б) пришла 241 
тысяча новых партийцев.

Ленинские политические уроки убедительны, 
очевидны и доказуемы. В этом – сила нашей 
аргументации и наших действий. В этом – залог 
новых побед коммунистов. Каждый день наша 
правота прорывается сквозь смрад агрессивного и 
циничного капитализма. Она глядит на нас через 
хронику массовых европейских протестов. Сквозь 
забастовочный дым Франции под звуки «Марсельезы» 
и «Интернационала». Через надежды молодых 
немцев, чтущих имена Карла Либкнехта и Розы 
Люксембург. Она воплощается в невероятной 
стойкости Кубы и КНДР, в выдающихся победах 
Вьетнама и головокружительных успехах могучего 
Китая. Красный стяг Великого Октября и Великой 
Победы поднимают над собой их наследники, 
вступившие в сражение с бандеровщиной и 
натовской агрессией.

В окна всей нашей планеты рвется «ветер слева». 
Это ветер больших надежд и спасительных перемен. 
Только они защитят мир от новых братоубийственных 
войн и разрушительных кризисов, угнетающей бедности 
и жестокой эксплуатации. В отличие от катаклизмов 
природы, ветры Истории подвластны воле людей. 
Чтобы не остаться беспомощной песчинкой в потоке 
бурных событий, люди давно научились объединяться и 
бороться вместе. 

Коммунистическая партия – вот главный 
инструмент тех, кто служит самым светлым идеалам 
и ценностям на Земле. Это та самая армия, которая 
создана сражаться за правду и справедливость. За 
человеческое достоинство. За мир труда и созидания, 
чести и доброты. Это армия твердой опоры на науку, 
творческих озарений и самых высоких помыслов.

Каждый из нас, российских коммунистов, обязан 
включиться в дело нового Ленинского призыва. 
Наша партия должна «нарастить мускулы», чтобы 
штурмовать большие высоты. Если возьмемся за 
дело честно и энергично, то сможем решить эту 
важнейшую задачу. 

У нас есть особое право – сказать каждому 
достойному человеку: КПРФ – это твоя партия! Это 
твоя надежда и опора! Это твоя мужественная и 
храбрая защита! В дни судьбоносной схватки добра 
со злом наша партия наставит на верный путь, 
укажет дорогу в будущее. Дорогу справедливости, 
дружбы и народовластия, дорогу социализма!

Геннадий ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ

ЭТО ТВОЯ ПАРТИЯ
Обращение к гражданам России

Тюменские власти пла-
нируют ввести систему 
распознавания лиц в шко-
лах в 2023 году. Активи-
сты тюменского «Общена-
родного союза возрожде-
ния России» проводят сбор 
подписей под коллектив-
ным обращением об отказе 
от предоставления дан-
ных. Некоторые родители 
вышли на пикеты.

Обращение  
граждан Тюменской области

Из СМИ нам стало известно, 
что в 2023 году тюменские вла-
сти планируют массово запу-
скать систему распознавания 
лиц в школах. По словам чинов-
ников, несколько лет назад поя-
вилась идея установить камеры, 
которые могли бы знать в лицо 
сотрудников учреждений и обу-
чающихся, реализовать которую  
мешали нюансы в законе: чтобы 
внедрить систему, требовалось 
согласие родителей учеников. 
Так, директор департамента 
информатизации Тюменской 
области Логинов С.И.  сооб-
щил корреспонденту Город-
ского портала 72.RU следую-
щее: «Есть юридическое пре-
пятствие – работа с биометри-
ческими данными. Буквально в 
конце прошлого года приняли 
законопроект по биометриче-
ским данным, назначен опера-
тор на федеральном уровне. Я 
надеюсь, что благодаря этим 
изменениям мы сможем дать 
массовый старт этой техноло-
гии. Потому что биометрия в 
Тюменской области уже приме-
няется, но в силовом сегменте 
– у них по внутренней «норма-
тивке» это допустимо. А в шко-
лах, к сожалению, чтобы это всё 
реализовать, нужно получить 
согласие от каждого родителя. 
А мы прекрасно понимаем, что 

один из родителей в большой 
школе обязательно напишет 
отказ. И вот из-за одного чело-
века мы не сможем это сделать. 
Как только это всё урегулиру-
ется, всё встанет на какие-то 
понятные условия, мы обяза-
тельно стартуем и всё сделаем. 
Потому что мы подготовили 
инфраструктуру: камеры уже 
есть, каналы связи есть, единая 
система видеонаблюдения есть. 
Необходимо решить только 
нормативный вопрос». Таким 
образом, из слов Логинова С.И. 
получается, что согласие роди-
телей необходимо, но это обя-
зательно урегулируется, т.к. вся 
инфраструктура уже подготов-
лена? Мы против такого поло-
жения дел!

Согласно разъяснениям 
Федеральной службы по над-
зору в сфере связи, информаци-
онных технологий и массовых 
коммуникаций от 30.08.2013 г., 
указано, что «Исходя из опре-
деления, установленного Феде-
ральным законом «О персональ-
ных данных», к биометрическим 
персональным данным отно-
сятся физиологические данные 
(дактилоскопические данные, 
радужная оболочка глаз, ана-
лизы ДНК, рост, вес и другие), 
а также иные физиологические 
или биологические характери-
стики человека, в том числе изо-
бражение человека (фотогра-
фия и видеозапись), которые 
позволяют установить его лич-
ность и используются операто-
ром для установления личности 
субъекта».

При этом ни одним феде-
ральным законом не предусмо-
трена обязанность предостав-
лять  биометрические данные 
при реализации права на обра-
зование. Так, в соответствии с 
ч. 13 ст. 3 Федерального закона 
от 29.12.2022 г. №572-ФЗ «Об 
осуществлении идентификации 
и (или) аутентификации физи-
ческих лиц с использованием 
биометрических персональных 
данных, о внесении измене-
ний в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федера-
ции и признании утратившими 
силу отдельных положений 
законодательных актов Россий-
ской Федерации», «отказ физи-
ческого лица от прохождения 
идентификации и (или) аутенти-
фикации с использованием его 
биометрических персональных 
данных не может служить осно-
ванием для отказа ему в ока-
зании государственной, муни-
ципальной или иной услуги, 
выполнении государственных, 
муниципальных функций, про-
даже товаров, выполнении 
работ или отказа в приеме на 
обслуживание». 

Согласно ч. 19 этой же статьи 
«согласие на обработку биоме-
трических персональных дан-
ных несовершеннолетних, отказ 
от сбора и размещения их био-
метрических персональных дан-
ных, а также отзыв таких согла-
сия и отказа дается (представ-
ляется) законными представи-
телями несовершеннолетних».

В соответствии со ст. 11 
Федерального  закона от 

27.07.2006 г. №152-ФЗ «О пер-
сональных данных», «1. Сведе-
ния, которые характеризуют 
физиологические и биологи-
ческие особенности человека, 
на основании которых можно 
установить его личность (био-
метрические персональные 
данные) и которые использу-
ются оператором для установ-
ления личности субъекта пер-
сональных данных, могут обра-
батываться только при нали-
чии согласия в письменной 
форме субъекта персональных 
данных, за исключением слу-
чаев, предусмотренных частью 
2 настоящей статьи. …3. Пре-
доставление биометрических 
персональных данных не может 
быть обязательным, за исклю-
чением случаев, предусмотрен-
ных частью 2 настоящей статьи. 
Оператор не вправе отказывать 
в обслуживании в случае отказа 
субъекта персональных данных 
предоставить биометрические 
персональные данные и (или) 
дать согласие на обработку 
персональных данных, если в 
соответствии с федеральным 
законом получение операто-
ром согласия на обработку пер-
сональных данных не является 
обязательным». 

Мы, граждане своей страны, 
жители Тюменской области, 
родители, заявляем вам об 
отказе в предоставлении био-
метрических данных. На осно-
вании п. 1 ст. 64 Семейного 
кодекса РФ мы являемся закон-
ными представителями своих 
детей, обучающихся в школах 
Тюменской области.

«Родители, кто еще не про-
снулся, просыпайтесь! Видим, 
чем дальше, тем страшнее и без-
умней порядки в школе, хотя 
законы на стороне родителей. 
Но для «них» главный закон – 
это молчание народа», – напи-
сала в соцсетях Лариса Парфе-
рьева.

Народ Франции бросает вызов режиму Макрона

РОДИТЕЛИ ПРОТИВ  
БИОМЕТРИИ В ШКОЛАХ

Читайте стр. 3
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В городе Бийске Алтай-
ского края прошел митинг 
против роста тарифов ЖКХ. 
Собралось около 1000 чело-
век. Его участники потре-
бовали отставки губерна-
тора Алтайского края, еди-
норосса Виктора Томенко, 
назначенного в регион, и 
выразили недоверие депу-
татам Бийской городской 
думы.                

Митинг прошел в парке 
им. Леонида Гаркавого, у 
памятника Петру I. Орга-
низатором выступил край-
ком КПРФ. Чтобы добиться 
от властей согласования 
митинга, коммунистам Бий-
ска пришлось долго и упорно 
сражаться за право публично 
высказать свою позицию. Об 
этом на митинге рассказала 
Валентина Косинова, пред-
седатель регионального жен-
ского движения «Надежда 
России»:

– Уважаемые бийчане, два с 
половиной месяца мы добива-
лись у администрации, чтобы 
провести мирный митинг! 
Руководствовались мы статьей 
Конституции 31. Но в админи-
страции есть такой замглавы, 
Дмитрий Иванович Глухота, 
который не хотел слышать 
народ. Не хотел он, старался 
нас или отправить в то место, 
где мы не смогли бы провести 
это мероприятие, или совсем 
запретить. Мы прошли четыре 
суда! Четыре! И они запре-
тили нам проведение митинга! 
Но мы все-таки добились того, 
чтобы этот митинг состоялся. 
Почему так они действуют? 
Да потому, что власть в руках 
захватчиков!  

Вот уже более 30 лет про-
исходит геноцид русского 
народа! Грызут со всех сторон 
– кто грызет образование, кто 
– налоги, кто – медицину, кто 
– дороги, кто – цены на про-
дукты! Опять большая жирная 
рука лезет в ЖКХ… Генери-
рующим компаниям все мало, 
они пополняют свои карманы 
за счет опустошения карма-
нов населения. Получили мы 
квитанции, и у нас глаза на 
лоб полезли! Почему такие 
тарифы?! Почему за все раз-
рушенное оплату берут с про-
стого народа? Они растащили, 
разграбили, прихватизировали 
народное хозяйство, а мы за 
эту разруху должны платить 
из своих мизерных пенсий? 
Слезы, сознание полной неза-
щищенности людей, безысход-
ность нынешнего дня и страх 
перед завтрашним днем… 

Всюду мерзость небывалая, 
Всюду стоны день-деньской, 
Всюду старые да малые 
К нам с протянутой рукой.
Всюду сирые да хворые – 
В муках корчится страна.
Всюду помощь, помощь скорая,
Россиянам так нужна… 

Прошли выборы и в город-
скую Думу – залезли одни 
единороссы, которые шли на 
выборы с таким лозунгом: «За 
новое развитие Бийска!» Ну 
что мы получили, где новое 
развитие?! Ни один из депу-
татов не побеспокоился о том, 
когда услышали, какие тарифы 
взвинтили на коммунальные 
услуги! У них все «стабильно»! 
Потому и молчат. Стабильная 
инфляция, стабильное сокра-
щение социальных выплат и 
льгот, безработица, детская 
беспризорность и, конечно, 

стабильное повышение комму-
нальных услуг. Думаете, народ-
ные избранники сразу воз-
мутились и встали на защиту 
избирателей?! Не тут-то было! 
Может, комитет по ЖКХ встал 
на защиту населения? Предсе-
датель этого комитета Тырыш-
кина Олеся Сергеевна даже не 
вспомнила о простых людях, 
что для населения это неподъ-
емная плата. Также не обсу-
дили эту проблему и на коми-
тете. На встрече с админи-
страцией депутат Степанов 
– вы его, наверное, все знаете 
– пообещал, что 16 февраля 
у них сессия и он на этой сес-
сии обязательно поднимет этот 
вопрос. Ну и что вы думали? 
Мы там присутствовали. Мол-
чок! Им это не нужно. 

В нашу Думу пролезает 
в основном богатый люд, 

Чтобы лучше и «законней» 
обдирать простой народ. 

Дума долго заседала, 
получилось как всегда. 

Барыши для олигархов, 
 а шиши для мужика… 

Я хочу у вас спросить. 
Почему, когда проходят 
выборы, вы голосуете за этих 
едроссов? Они не будут беспо-
коиться о простом народе. Да, 
не будут, не будут! А будет бес-
покоиться тот депутат, кото-
рый тоже в старых штанах или 
безработный. Вот тогда этот 
депутат и о себе будет бес-
покоиться, и о вас. Поэтому, 
когда проходят выборы, вы, 
пожалуйста, думайте, за кого 
голосовать. Только за партию 
народа – это КПРФ.  

Товарищи, надо наконец 
понять, что нельзя быть рав-
нодушными. Если мы хотим 
что-то изменить, нельзя мол-
чать и ждать, что кто-то изме-
нит нашу жизнь. Страх, покор-
ность и молчание, желание 
отсидеться и выждать – вер-
ный путь дальнейшего грабежа 
населения, бесправия, рабства.  

Требуем отменить повыше-
ние стоимости коммунальных 
услуг! А нашего губернатора 
Томенко отправить в отставку 
за грабительскую подпись! Это 
он подписал этот указ, пони-

маете?! И с нас дерут и дерут! 
А городским депутатам в лице 
председателя и его зама Степа-
нова выразить недоверие! За 
соглашательство при повыше-
нии коммунальных услуг. Глу-
хоту освободить от занимае-
мой должности! За непонима-
ние жителей города Бийска и 
нарушение Конституции, ста-
тья 3 и 31. Я предлагаю про-
голосовать! Будем бороться! 
Если будем бороться, то обяза-
тельно победим!

«Не менее 1 тыс. бийчан 
собрались на митинге КПРФ. 
Кроме темы ЖКХ, поднима-
ются темы аварийных домов, 
бездомных собак, плачевного 
состояния дорог и медицины. 
Звучат призывы отправить в 
отставку как местную, так и 
региональную власть», – сооб-
щили в алтайском  отделении 
партии КПРФ.               

В Бийске за 2022 год дважды 
выросли тарифы ЖКХ – летом 
на 6,5%, зимой – еще на 11,5%. 
Дважды за год росли тарифы и 
в других регионах, из-за чего 
там также проходили акции 
протеста. Против роста тари-
фов ЖКХ выступали жители 
Карелии, Башкортостана, 
Красноярского края, Брян-
ской, Кировской и Новосибир-
ской областей.         

«Было озвучено требова-
ние об отставке губернатора и 
выражение недоверия депута-
там Бийской городской думы, 
которое вызвало самые бур-
ные аплодисменты бийчан, 
вышедших на митинг против 
роста тарифов ЖКХ», – напи-
сала в своем телеграм-канале 
депутат Госдумы РФ Мария 
Прусакова. «Людей собра-
лось больше, чем рассчиты-
вала власть единороссов. Они 
думали, что «тема заглохла». 
Но люди со временем не успо-
коились, люди готовы бороться 
за свои права!» – рассказал 
депутат заксобрания Антон 
Арцибашев.                 

В феврале митинг против 
повышения тарифов ЖКХ 
в Барнауле собрал более 600 
человек. Участники акции при-
няли резолюцию, в которой 
потребовали вернуть планку 

повышения «тарифов ЖКХ 
до уровня, не превышающего 
установленной правитель-
ством РФ предельной индек-
сации в 9%». Кроме того, про-
куратуру Алтайского края 
попросили проверить закон-
ность установления тарифов 
ЖКХ.           

Митинг не остался без вни-
мания крупных telegram-кана-
лов, но многие местные СМИ 
трусливо решили о протесте 
умолчать. 

«Подавляющее большин-
ство СМИ Алтайского края 
проигнорировали массовый 
митинг жителей Бийска про-
тив повышения тарифов на 
услуги ЖКХ и с требованием 
отставки губернатора реги-
она Виктора Томенко («Еди-
ная Россия»)», – написал канал 
BRIEF.           

На канале «Старовой-
тов о политике» о возмож-
ной отставке нынешнего 
главы высказались с некото-
рым сомнением: «Думаю, что 
Томенко в отставку, конечно, 
не отправят, но и на риски 
получить второй тур на губер-
наторских выборах глаза тоже 
закрывать не станут. Следую-
щий митинг вполне может при-
вести к ротациям во внутрипо-
литическом блоке региональ-
ной администрации».

Авторы канала «Новая 
Искренность» убеждены, что 
этот митинг – «тревожный 
знак» для главы региона: 
«Губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко, у которого 
на площади в Бийске собрался 
тысячный митинг против повы-
шения цен на ЖКХ (в реги-
оне их уже повышали дважды 
за короткий срок). С учетом 
начавшегося губернаторопада 
для Томенко это тревожный 
знак – могут и снять для удов-
летворения толпы».  

В сентябре 2023 года 
Томенко предстоит переиз-
браться, в качестве одного из 
главных возможных сопер-
ников называют депутата 
Госдумы Марию Прусакову 
(КПРФ).             

Протест сдвинул проблему 
повышения тарифов на ЖКХ в 
регионе с мертвой точки. Про-
куратура наконец-то обратила 
внимание на болезненную для 
региона тему и подтвердила 
необоснованное включение 
в тарифы расходов на сумму 
более 8 млн руб. Кроме того, 
ведомство возбудило 20 дел об 
административных правона-
рушениях из-за незаконного 
повышения цен на дрова. Бла-
годаря этому жители смогут 
вернуть за них деньги.

А вот в здание администра-
ции райцентра Алтайского 
края активиста Владимира 
Балахнина не пустил вахтер. 
Охранник якобы выполнял 
устное распоряжение вице-
мэра города Дмитрия Глухоты. 
Только после приезда силови-
ков Балахнин смог подняться 
на второй этаж и зарегистри-
ровать резолюцию митинга в 
аппарате городской думы.

Полицейские взяли объяс-
нения у активиста и сотруд-
ников мэрии. Вахтер отка-
зался писать в объяснительной 
о запрете вице-мэра. Отверг 
обвинения Балахнина и сам 
Дмитрий Глухота. Балахнин 
в свою очередь отметил, что 
имел право на вход в здание 
администрации как помощник 
депутата краевого заксобрания 
от КПРФ.

К ЧЕМУ ПРИВОДИТ СИНДРОМ ГЛУХОТЫ
Власти в Бийске не хотят слушать о нарушениях закона с тарифами ЖКХ

Весной прошлого года Федеральная таможенная служба 
России сообщила о том, что прекращает публикацию стати-
стики по внешней торговле РФ в связи с санкционной вой-
ной Запада против нашей страны. Последние данные, разме-
щенные на сайте ФТС, были за январь 2022 года. Жизнь для 
экспертов существенно осложнилась. Им приходилось поль-
зоваться лишь «отраженным светом» – таможенной стати-
стикой стран-партнеров Российской Федерации. Но обоб-
щенной картины по внешней торговле страны уже не было.

Но вот 13 марта нынешнего 
года ФТС объявила о публика-
ции данных о стоимостных объе-
мах экспорта и импорта Россий-
ской Федерации за 2022 год, а 
также сообщила: «Впоследствии 
стоимостные объемы экспорта 
и импорта по товарным груп-
пам будут публиковаться еже-
месячно на 40-й день по окон-
чании отчетного периода нарас-
тающим итогом и в разбивке по 
месяцам с обновлением данных 
предыдущих месяцев текущего 
года». Таким образом, произо-
шло возвращение к прежней 
жизни. Но не совсем. По товар-
ным группам статистика будет, а 
вот географической структуры 
(по странам) мы не увидим. 
Кроме того, экспорт и импорт 
будет лишь в стоимостном выра-
жении (раньше было также в 
физических показателях). Но 
и то, как говорится, «хлеб» для 
экспертов.

Итак, приведу ключевые 
показатели по внешней тор-
говле Российской Федерации 
за 2022 год. Общий оборот тор-
говли составил 850,5 млрд долл., 
что на 8,1% превысило показа-
тель 2021 года. При этом экс-
порт вырос на 19,9% и соста-
вил 591,5 млрд долл., а импорт 
упал на 11,7% и равнялся 259,1 
млрд долл. Таким образом, про-
фицит торгового баланса за про-
шлый год составил 332,4 млрд 
долл. Это рекордный показа-
тель за все годы ведения стати-
стики ФТС. Можно также доба-
вить, что превышение экспорта 
над импортом в прошлом году 
составило 2,28 раза. Это также 
рекордное значение.

Еще раз повторю то, о чем 
писал ранее: рекордное превы-
шение экспорта над импортом 
в прошлом году обусловлено 
двумя главными причинами: 1) 
ростом цен на нефть, природ-
ный газ и продовольствие, т.е. 
на те товары, которые явля-
ются главными в российском 
экспорте; 2) сжатием импорта 
в результате санкционных дей-
ствий со стороны стран коллек-
тивного Запада.

Были, конечно, и некоторые 
другие факторы, которые обу-
словили рекордные показатели 
прошлого года. Например, ряд 
недружественных стран форсиро-
ванно наращивали закупки неко-
торых товаров для формирования 
резервов до момента введения 
санкционных запретов на импорт 
этих товаров из России.

При общем снижении 
импорта в 2022 году на 11,7% 
некоторые товарные группы 
пострадали более существенно. 
Так, импорт средств наземного 
транспорта упал на 41,5%, элек-
трических машин и оборудова-
ния – на 19,1%, котлов и меха-
нического оборудования – на 
13,1%. Т.е. санкционными акци-
ями были задеты существенно 
импортные поставки инвести-
ционных товаров – тех, которые 
нужны России для импортоза-
мещения.

По поводу экспорта добавлю, 
что по итогам 2022 года, по срав-
нению с 2021 годом, поставки 
продукции топливно-энерге-
тического сектора РФ выросли 
на 114,9 млрд долл. по сравне-
нию с общим приростом объема 
экспорта на 98,3 млрд. Это зна-
чит, что экспорт всей остальной 
продукции (неэнергетический 
экспорт) снизился в прошлом 
году на 7,4%. Яркое проявле-
ние того, что Россия, несмотря 
на санкционную войну, продол-
жает оставаться «экономикой 
трубы». А временные достиже-

ния по получению валютной 
выручки от экспорта энергоно-
сителей могут неожиданно обо-
рачиваться опасными обвалами. 
Ведь Россия конъюнктурой на 
мировом рынке углеводородов 
не управляет.

Цифры ФТС по внешней тор-
говле существенно отличаются 
от данных Банка России, кото-
рые содержатся в составляе-
мом им платежном балансе РФ. 
Экспорт, по данным Банка Рос-
сии, в прошлом году равнялся 
628,1 млрд долл., импорт – 345,8 
млрд долл. Более высокие зна-
чения показателей Банка Рос-
сии объясняются тем, что в них 
учитывается торговля не только 
товарами, но и услугами (ФТС 
ведет статистику только товар-
ной торговли). Путем вычита-
ния мы можем определить вели-
чину торговли услугами России: 
экспорт услуг составил 36,6 млрд 
долл., а импорт – 86,7 млрд долл. 
Превышение импорта услуг над 
экспортом составило 2,36 раза. 
Получается, что немалая часть 
валютной выручки, получаемой 
от экспорта товаров, идет на 
оплату импорта услуг. К сожа-
лению, импорт услуг остается на 
непомерно высоком уровне все 
годы существования Российской 
Федерации. По моей оценке, в 
2021 году импорт услуг Россий-
ской Федерацией составил 86,9 
млрд долл. Получается, что на 
него в прошлом году не повли-
яла даже санкционная война 
Запада против России, начав-
шаяся в феврале прошлого года 
(при том, что товарный импорт, 
как я отметил выше, сокра-
тился на 11,7%). В свое время я 
писал о том, что за очень высо-
кими объемами импорта услуг 
из России скрывается баналь-
ный вывод денег из страны (В. 
Катасонов. Бегство капитала из 
России. – М.: Анкил, 2002). Как 
мне представляется, этот канал 
бегства капитала из России до 
конца так и не перекрыт.

ФТС уже опубликовала дан-
ные о внешней торговле за пер-
вый месяц нынешнего года. 
Главные цифры: экспорт – 32,94 
млрд долл.; импорт – 22,20 млрд 
долл. Профицит торгового 
баланса – 10,74 млрд долл. Раз-
рыв между экспортом и импор-
том составил 1,48 раза. Это суще-
ственно меньше того превыше-
ния, которое было в прошлом 
году (2,28 раза). Экспорт нефти 
и нефтепродуктов составил в 
январе 21,56 млрд долл. (65% 
всего экспорта). Для сравнения: 
в целом по прошлому году экс-
порт нефти и нефтепродуктов 
составил 383,73 млрд долл. (64% 
всего экспорта). Среднемесяч-
ный объем экспорта нефти и 
нефтепродуктов в прошлом 
году равнялся 32 млрд долл. В 
январе нынешнего года этот 
экспорт оказался на треть ниже 
среднемесячного экспорта про-
шлого года. Валютная выручка 
от экспорта существенно сокра-
тилась. Тучные времена еще не 
прошли, но уже проходят. Банк 
России прогнозирует, что поло-
жительное сальдо счета текущих 
операций в этом году будет на 
уровне 66 млрд долл., оно сокра-
тится до 48 млрд долл. в 2024 году 
и до 41 млрд долл. в 2025 году. 
Понятно, что оно будет сокра-
щаться, прежде всего, по при-
чине сокращения положитель-
ного сальдо торгового баланса. 
Нельзя исключать сценария, что 
профицит торгового баланса 
может вообще исчезнуть, наста-
нут времена дефицита торгового 
баланса. Не стоит дожидаться 
этих «голодных» времен. России 

надо полагаться на внутреннее 
производство, а не на экспорт 
нефти и закупки всего необхо-
димого на внешнем рынке.

Еще раз вернусь к ключевой 
цифре внешнеторговой стати-
стики за прошлый год: профи-
цит баланса торговли товарами 
составил 332,4 млрд долл. А что 
стало с этой астрономической 
суммой валютной выручки? 
Часть этой суммы, как я уже 
выше отметил, пошла на оплату 
импорта услуг. Причем часть 
контрактов по приобретению 
услуг, скорее всего, носит фик-
тивный характер. Это способ 
вывода денег из страны.

Еще часть валюты пошла на 
оплату так называемых первич-
ных и вторичных доходов. По 
данным Банка России, в про-
шлом году сальдо баланса таких 
доходов составило минус 54,9 
млрд долл. Доходы в виде зара-
ботной платы, ренты, дивиден-
дов и процентов, выводимые из 
страны. Львиная часть их – инве-
стиционные доходы (дивиденды 
и проценты) иностранных инве-
сторов.

Далее – часть валюты (самая 
большая), которая выведена из 
страны в виде экспорта капи-
тала в виде прямых, портфель-
ных и прочих инвестиций. При-
чем слово «выведена» не вполне 
корректно. Валюта не выводи-
лась из Российской Федерации 
по той простой причине, что 
она сюда и не заходила. Валют-
ная выручка от экспорта нефти, 
природного газа, нефтепродук-
тов и прочих ресурсов просто 
оседает на счетах иностранных 
банков.

Кстати, на тему подоб-
ного «невозврата» экспортной 
выручки агентство Bloomberg 
только что сообщило: «Рос-
сия смогла сберечь за границей 
около трети непредвиденных 
доходов в размере $227 млрд, 
полученных в прошлом году от 
экспорта товаров. Около $80 
млрд разбросаны по наличным 
счетам, вложены в недвижи-
мость и инвестированы за рубе-
жом. «Заначка» представляет 
собой теневые резервы, побоч-
ный продукт рекордного поло-
жительного сальдо счета теку-
щих операций. Кремль смог 
накопить один из самых боль-
ших профицитов по текущим 
операциям в своей истории». В 
начале санкционной войны про-
тив России президент Владимир 
Путин ввел жесткие ограниче-
ния на вывод валюты за пределы 
страны, однако позднее денеж-
ные власти России (Банк Рос-
сии и Минфин) сумели добиться 
ослабления таких ограничений. 
И даже фактического разре-
шения на невозврат валютной 
выручки от экспорта в страну 
(чего раньше не было). В статье 
Bloomberg прямо говорится, что 
выведенные из России валют-
ные средства могут стать объ-
ектом санкций Запада: «Любые 
новые доходы, накапливающи-
еся за границей, могут сделать их 
заманчивой мишенью для про-
тивников России, особенно если 
фонды контролируются госу-
дарством… Судьба российских 
средств за границей находится в 
центре все большего внимания, 
поскольку сторонники Украины, 
такие как Канада и Германия, 
выдвигают идею использования 
миллиардов замороженных рос-
сийских активов для компенса-
ции стране и помощи в ее вос-
становлении».

Теперь, когда ФТС возоб-
новила публикацию внешне-
торговой статистики, мы будем 
на помесячной основе полу-
чать информацию о профиците 
баланса товарной торговли Рос-
сии с другими странами. Если 
ничего не изменится в эконо-
мической политике Российского 
государства, то это будет инфор-
мация о величине валюты, кото-
рая утекает из страны и помо-
гает врагам России.

В Москве прошла Вторая Меж-
дународная парламентская конфе-
ренция «Россия – Африка». Моде-
ратором круглого стола, посвя-
щенного сотрудничеству в обла-
сти образования и науки, выступил 
первый заместитель Председа-
теля Государственной Думы, пер-
вый заместитель Председателя 
ЦК КПРФ Иван Мельников. Вме-
сте с ним круглый стол провели: 
член Президиума Российской ака-
демии наук, директор Института 
Африки РАН Ирина Абрамова и 
директор Института стран Азии и 
Африки Московского государствен-
ного университета Алексей Мас-
лов.  Прозвучали два десятка высту-
плений, в том числе представите-
лей профильных российских мини-
стерств, учреждений, парламентов 
и экспертов из стран Африки. 

– Как и ряд коллег, – отметил в 
своем выступлении И. МЕЛЬНИ-
КОВ, – я принадлежу к поколению, 
которое хорошо помнит время, 
когда Советский Союз активно раз-
вивал и укреплял дружбу со стра-
нами Африки. В том числе в науч-
но-образовательной сфере. При 
помощи СССР были подготовлены 
сотни тысяч специалистов и ква-
лифицированных рабочих. Было 
создано больше ста учебных заве-
дений. Десятки тысяч африканцев 
получили дипломы о высшем и сред-
нем специальном образовании в 

нашей стране. Начиная с 90-х годов 
об этом успешном сотрудниче-
стве говорилось только «в прошед-
шем времени». Затем постепенно 
некоторые традиции восстанавли-
вались. За последние 13 лет число 
африканских студентов, обучаю-
щихся в России, выросло в 3 раза. 
В то же время все эти показатели 
нужно воспринимать лишь как стар-
товую основу. Мир стремительно 
меняется. Мы должны подумать и 
говорить о настоящем и будущем. 
О том, какие импульсы приведут к 
новому качеству, к новому уровню 
взаимодействия. А это значит, что 
нужно очень точно обозначить про-
блемы, найти для них решения и 
ответы.  Какие потребности у каж-
дого из государств, что от нас ждут 
в научно-технологической сфере? 
Какие у России дополнительные 
возможности, что мы можем пред-
ложить? Какая будет выгода для 
двух сторон? Именно это принци-
пиально отличает подход России 
к сотрудничеству с нашими афри-
канскими друзьями от тех форма-
тов, которые представляют собой 
новые, не всегда явные, формы экс-
плуатации континента. В России 
есть поговорка «Куй железо, пока 
горячо». Знаю, что в Африке есть 
похожая: «Лепи из глины, пока она 
сырая». Сегодня, коллеги, и железо 
горячее, и глина сырая, чтобы дей-
ствовать, чтобы работать вместе. 

События на международной 
арене принимают такой оборот, 
что мы вступаем в активную фазу 
формирования многополярного 
мира. В турбулентных условиях, 
когда расстановка сил меняется, 
Африка имеет возможность рас-
править плечи. Избавиться от тех 
или иных видов эксплуатации сво-
его труда в научно-исследователь-
ской области, когда коммерческая 
выгода уходит в страны западного 
мира. У России свободные руки в 
реализации обновленной образо-
вательной и научно-технической 
политики. Долгие годы различные 
обязательства фактически застав-
ляли образование и науку работать 
по чужим стандартам и нередко в 
чужих интересах. После того, как 
год назад Совет Европы разорвал 
с Россией отношения, одним из 
первых наших действий стало воз-
вращение основ суверенной науч-
но-образовательной системы. Той 
системы, которая в свое время 
позволила полететь первыми в кос-
мос, строить по всему миру слож-
нейшие объекты инфраструктуры, 
иметь передовую медицину, мате-
матику, физику.  Научные иссле-
дования и разработки приводят 
к появлению новых продуктов и 
отраслей. Они могут внести важ-
ный вклад в решение многих эко-
номических и социальных задач, 
стоящих перед нашими странами.  

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

ПРИОТКРЫТЫ СЕКРЕТЫ 
ТАМОЖЕННОЙ СЛУЖБЫ

Клип в газете

Ярославская область. 
Лишние люди?

Шишкинский дом-интернат 
для пожилых и инвалидов на 
границе Ярославской обла-
сти собираются закрыть не в 
первый раз.  Похоже, теперь 
решение принято оконча-
тельно. 76 сотрудников оста-
нутся без работы, 60 посто-
яльцев переселят в другие 
учреждения. Люди написали 
обращение к федеральному 
правительству с призывом 
остановить расформирование 
интерната. По словам сотруд-
ников, в интернате работают 
многодетные матери, мате-
ри-одиночки, жены и матери 
участников СВО и просто 
обычные люди. 

Краснодарский край. 
Мэрия собиралась 
отобрать комнату  
у 99-летнего ветерана

Комната в 13,4 кв. м. – 
единственное жилье 99-лет-
него ветерана Великой  Оте-
чественной войны Валентина 
Манацкова. В 2005 году он 
приватизировал ее через суд. 
Администрация решила, что 
ветеран не имел на это право, 
и подала в суд, чтобы устано-
вить собственника. Суд отка-
зался удовлетворить требова-
ния мэрии. Общественность 
края взорвалась от негодова-
ния. «Не пора ли уже выселить 
чиновников вместе с «Единой 
Россией» из власти?» – пишут 
люди в соцсетях.

Забайкальский край. 
Митинг против  
снижения зарплат

В Чите прошел митинг про-
тив отмены в регионе район-
ного и северного коэффици-
ентов. «Мы вышли на митинг, 
чтобы правительство сняло 
с рассмотрения закон об 
отмене районного и север-
ного коэффициентов. Чтобы у 
них в голове даже не было его. 
Также мы вышли против ухуд-
шения жизни в Забайкальском 
крае, большого оттока насе-
ления, низких зарплат, завы-
шенных тарифов на ЖКХ», – 
рассказал коммунист Влади-
мир Курбатов.

Черноземье.  
Тонут мосты, дороги  
и приусадебные  
участки

Регионы Черноземья стол-
кнулись с последствиями 
весеннего подъема уровня 
воды в реках, были затоплены 
несколько участков авто-
трасс и почти 20 низководных 
мостов, снята часть понтон-
ных переправ.  В Воронежской 
области затопило 17 мостов и 
39 приусадебных участков. В 
Липецкой области были зато-
плены  мост, 22 участка дорог 
и несколько придомовых тер-
риторий. В Тамбовской и 
Орловской областях тоже 
ликвидируют последствия 
паводка. 

Краснодарский край. 
Дом до сих пор  
не построен

Яна Антонова вышла в пикет 
к краевому правительству с 
требованием начать строи-
тельство разрушенного дома 
в Ейске. 17 октября 2022 года 
военный самолет упал на 
самый большой дом в Ейске. 
В результате катастрофы 16 
человек погибло. Один подъ-
езд был разрушен полностью, 
несколько – частично. Жите-
лей дома переселили в пун-
кты временного размеще-
ния. В качестве компенсации 
за потерю имущества жите-
лям дома обещали от 50 тыс. 
до 100 тыс. рублей. Губер-
натор края Вениамин Кон-
дратьев обещал восстановить 
дом к маю этого года, позд-
нее сроки были сдвинуты на 
ноябрь, но работы не начаты 
до сих пор.

Красноярский край. 
Дрова дорожают  
непрерывно

Жители Красноярского края 
масово жалуются на рост цен 
на дрова. По словам уполно-
моченного по правам чело-
века в регионе Марка Дени-
сова, треть всех жителей 
региона по-прежнему топят 
печи. «Механизмы регули-
рования цен на дрова фак-
тически отсутствуют. Фор-
мулы, которыми оперирует 
Минтариф, никакого отноше-
ния к реальной жизни в этой 
сфере не имеют», – подчер-
кнул Денисов. За семь меся-
цев 2022 года дрова в Крас-
ноярском крае подорожали в 
среднем на 30%.

2023 Социальная
 хроника

Видеосюжет полностью смотрите на сайте sovross.ru

И.И. МЕЛЬНИКОВ, первый заместитель председателя Госдумы (КПРФ)

«Россия – Африка»
Парламентская конференция
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Во Франции не утихают протесты против реформы
�Сразу� две� партии� выдвинули�
вотум� недоверия� правитель-
ству�Франции.

Мощные протесты не утиха-
ют и во Франции. Десятки ты-
сяч человек устраивают погро-
мы на улицах, выступая против 
пенсионной реформы, которую 
власти приняли в обход голо-
сования в нижней палате пар-
ламента. На этом фоне в стра-
не сейчас разгорается полити-
ческий кризис. Сразу две пар-
тии выдвинули вотум недоверия 
правительству.

Протестующие во Франции 
ответили на принятие прави-
тельством пенсионной рефор-
мы беспорядками. Прошло уже 
трое суток, но накал страстей на 
улицах только растет.

На площади Конкорд люди 
окружены силовиками. Мани-
фестанты пытаются добиться 
своей правды и вступают в стыч-
ки с полицией. Полиция полно-
стью оцепила площадь Кон-
корд, люди не могут выбраться. 
Единственный путь – это вход 
в метро. Из-за дымовой завесы 
видимость практически нуле-
вая. Участников акции полицей-
ские разгоняют дубинками и во-
дометами.

В Париже полиция подавляет 
протесты слезоточивым газом. 
Дышать невозможно, приходит-
ся спускаться вниз. Французы 
строят баррикады и поджигают 
их. Забрасывают полицейских 
бутылками и запускают в их сто-
рону пиротехнику. Люди, спу-
стившиеся в метро, идут в дру-
гой конец перрона. Иначе про-
сто невозможно дышать. Губы и 
нос жжет после атаки француз-
ской полиции.

На площади Конкорд сожг-
ли картонную копию Макрона. 
Французы называют это пламя 
огнем справедливости и преду-
преждают, что политиков может 
постигнуть та же участь, что и 
короля Людовика, которого каз-
нили во время революции.

Протестующие настроены ре-
шительно. Тот самый 49-й пункт 
Конституции, которым восполь-
зовалось правительство, чтобы 
продвинуть пенсионную рефор-
му без голосования Националь-
ной ассамблеи, французы бро-
сили в костер вслед за картон-
ной копией Макрона.

Такая ситуация по всей Фран-
ции. Бастуют Нант, Марсель, 
Ренн. У силовиков сдают нервы. 
Самых активных демонстрантов 
бьют дубинками и силой тащат в 
участок. В Марселе демонстран-
ты этой ночью грабили магази-
ны, громили витрины банков. В 
Лионе протестующие разбили 
окна центральной ратуши.

Свой фронт против Эммануэ-
ля Макрона открыла и француз-
ская пресса. Вот так выглядят 
первые полосы местных газет: 
грустный Макрон и предвкуше-
ние политического кризиса. В 
ошибочном шаге действующе-
го президента уверены и миро-
вые СМИ. Журналисты преду-
преждают, что реформа будет 
стоить Макрону кресла в Ели-
сейском дворце. Правда, до бли-
жайших выборов еще четыре 
года. Так что пока министрам 
действующего президента мо-
жет грозить только вотум недо-
верия. Его уже предложили сра-
зу две парламентские фракции.

«Наше предложение вотума 
недоверия уже собрало 91 под-
пись. К сожалению, все сто-

ронники Ле Пен отказались его 
подписать, но я надеюсь, что 
проголосуют они правильно», – 
сказал глава фракции на Наци-
ональном собрании Франции 
Бертран Панше.

«Никогда еще президент 
Франции не пытался прода-
вливать законы силой. Особен-
но такие важные для всего об-
щества. Он сошел с ума, и это 
очень опасно для нашей стра-
ны. Он не хочет ничего и нико-
го слушать, он правит против 
французского народа, а не во 
благо. И это чудовищно», – за-
метил глава партии Debout la 
France Николя Дюпон.

Протестующие сегодня но-
чью доказали, что они намере-
ны идти до конца. Всеобщую 
забастовку французы объявили 
бессрочной, то есть пока власти 
не откажутся от своих планов.

Власти Франции в обход го-
лосования в парламенте приня-
ли закон, увеличивающий пен-
сионный возраст с 62 до 64 лет. 
Для того, чтобы провести скан-
дальный законопроект, против 
которого выступают граждане, 
использовалась статья 49.3 Кон-
ституции.   При этом те, кто на-
чал работать в 20 лет и имеет 
трудовой стаж не менее 43 лет, 
могут выйти на пенсию раньше 
– в 63 года. Скандальную иници-
ативу продавливал лично Эмма-
нуэль Макрон. 

Нововведения вызвали недо-
вольство граждан. Французы 
митингуют уже почти три меся-
ца. Известно о нескольких де-
сятках задержанных.

По материалам 
информагентств 

НАРОД ФРАНЦИИ БРОСАЕТ ВЫЗОВ РЕЖИМУ МАКРОНА

ДУБОЛОМИЕ РЕФОРМ Правитель с клеймом 
«Господин 49,3» 

Париж – «У нас президент, 
который извлекает пользу из по-
стоянного государственного пе-
реворота». Таким стал вердикт 
Оливье Фора, лидера Социали-
стической партии Франции, по-
сле того, как президент Эмма-
нюэль Макрон протолкнул за-
конопроект о повышении пен-
сионного возраста во Франции 
с 62 до 64 лет без полноценного 
голосования в парламенте. 

В действительности то, что 
Макрон прибег к «ядерному ва-
рианту», как его окрестил теле-
канал France 24, абсолютно за-
конно в рамках французской 
конституции, которая 
была написана в 1958 
году для Шарля де 
Голля и которая отра-
жает твердое убежде-
ние генерала, что 
власть должна быть 
сконцентрирована в руках ад-
министрации президента, а не 
в руках законодателей, которые 
постоянно спорят друг с другом. 

Но законность – это одно, 
а легитимность – совсем дру-
гое. Возможно, Макрон счита-
ет свои решения необходимыми 
для того, чтобы закрепить за со-
бой статус лидера, который под-
готовил Францию к оставшейся 
части XXI века. Однако многие 
французы воспринимают их как 
диктат президента, и это стано-
вится пятном на его репутации 
и ударом по французской демо-
кратии. 

В ответ на действия админи-
страции Макрона французский 
парламент выдвинул сразу два 
вотума недоверия правитель-
ству. Они вряд ли будут под-
держаны, когда законодатели 
проголосуют по ним на следую-
щей неделе, – в первую очередь 
из-за политических разногла-
сий внутри оппозиции, – однако 
они стали отражением глубоко-
го гнева. 

Спустя шесть лет президент-
ства, в течение которых его 
окружали блестящие технокра-
ты, Макрон сейчас выглядит 
одинокой фигурой, и его высо-
комерное молчание в столь на-
пряженный момент бросается в 
глаза. 

«Ему удалось настроить всех 
против себя, захватив весь 
центр целиком, – сказал поли-
толог Жак Рупник. – Похоже, 
что сейчас отношение Макрона 
к происходящему – после меня 
хоть потоп». 

Эта изоляция стала очевид-
ной, когда два месяца протестов 
и забастовок, в результате кото-
рых Париж оказался завален го-
рами мусора, в четверг внезапно 
обернулись паникой правитель-
ства, ранее полагавшего, что до-
биться принятия законопроек-
та по пенсионной реформе бу-
дет парой пустяков. Внезапно 
сомнения «императора» оказа-
лись у всех на виду. 

Макрон полагал, что он мо-
жет рассчитывать, что право-
центристские республиканцы 
проголосуют за его план в На-
циональной ассамблее, нижней 
палате парламента. Два самых 
влиятельных члена его прави-
тельства – министр финансов 
Брюно Ле Мэр и министр вну-
тренних дел Жеральд Дарманен 
– члены этой партии. Ранее ре-
спубликанцы выступали за по-
вышение пенсионного возраста 
до 65 лет. 

Тем не менее, руководствуясь 
некой смесью политического 
расчета в свете волн протестов 
и неприязни к человеку, кото-
рый подорвал позиции их пар-
тии, построив новое центрист-
ское движение, они начали от-
ворачиваться от Макрона. 

Провал его пенсионной ре-
формы был одним из тех рисков, 
на которые даже склонный к 
риску Макрон пойти не мог. Он 
принял решение прибегнуть к 

статье 49.3 конституции Фран-
ции, которая позволяет прини-
мать определенные законопро-
екты без голосования в парла-
менте. Если вотум недоверия не 
будет поддержан, пенсионный 
возраст во Франции увеличится 
до 64 лет, приблизившись к пен-
сионному возрасту в других ев-
ропейских странах. 

Однако то, что могло бы стать 
для Макрона триумфом – даже 
если бы законопроект был при-
нят парламентом с минималь-
ным перевесом в голосах, – те-
перь это больше похоже на пир-
рову победу. 

Впереди Макрона ждут еще 
четыре года президентства, и 
все это время на его лбу будет 
красоваться клеймо «Господи-
на 49.3». Он стал воплощени-
ем французской мечты, когда 
в 2017 году он выиграл прези-
дентские выборы в возрасте 39 
лет. Как он может сделать это 
снова, неясно. 

«Идеи о том, что мы живем 
уже не в демократическом об-
ществе, возникают все чаще. 
Они постоянно мелькают в со-
цсетях, становясь отражением 
отчасти теорий заговора, отча-
сти глубокой тревоги, – сказал 
Николя Тензер, который пре-
подает политологию в Инсти-
туте политических исследова-
ний. – И то, что Макрон только 
что сделал, – подпитывает эти 
идеи». 

Официальным представи-
телем правительства является 
Оливье Веран, который также 
занимает должность министра – 
делегата по демократическому 
обновлению. Для такого впечат-
ляющего титула есть причина, 
а именно широко распростра-
ненное мнение, что за шесть лет 
президентства Макрона фран-
цузская демократия заметно де-
градировала. 

После того, как в 2018 году 
вспыхнуло протестное движе-
ние «желтых жилетов» – из-за 
повышения цен на газ, а также 
элитизма, который, казалось, 
воплощал собой Макрон, – пре-
зидент решил прислушаться к 
тому, о чем говорит его страна. 
Это было попыткой сблизиться 
с рабочими людьми, к которым 
он, как многим казалось, отно-
сился пренебрежительно. 

Теперь, спустя год после на-
чала второго срока, от того по-
рыва Макрона, очевидно, не 
осталось и следа. Президент не 
позаботился о том, чтобы под-
готовить почву для своей пен-
сионной реформы, хотя пре-
красно знал, что она затронет 
французов за живое в тот мо-
мент, когда страна сталкивает-
ся с серьезными экономически-
ми трудностями. Эта инициати-
ва по повышению пенсионного 
возраста была спущена свер-
ху вниз, навязывалась силой на 
каждом повороте и в конечном 
счете оказалась безжалостной. 

Аргументы в пользу повыше-
ния пенсионного возраста были 
весьма убедительными. Дело в 
том, что выход на пенсию в 62 
года совершенно неоправдан, с 
учетом того, что продолжитель-
ность жизни продолжает расти. 
В долгосрочной перспективе вы 
просто не сможете свести кон-
цы с концами в системе, где со-
отношение активных работни-
ков и пенсионеров, которых ра-
ботающие люди поддерживают 
посредством налоговых отчис-
лений, продолжает падать. 

Но в нынешней взбудоражен-
ной Франции, где множество 
людей с трудом справляются с 
оплатой счетов и не чувствуют 

никакой уверенности по поводу 
своего будущего, Макрону по-
просту не удалось бы выдвинуть 
убедительные аргументы. На са-
мом деле он даже не попытался 
это сделать. 

Разумеется, отношение фран-
цузов к сильной президентской 
власти, как известно, весьма не-
однозначно. С одной стороны, 
практически монархические 
полномочия президента помо-
гают утолять присущую неко-
торым французам тоску по все-
сильному государству – говорят, 
французский король Людовик 
XIV однажды заявил, что госу-

дарство есть не что 
иное, как он сам. 
С другой стороны, 
многие французы 
крайне недовольны 
широтой полномо-
чий президента. 

Похоже, именно это Макрон 
и имел в виду, когда в четверг он 
сказал своему кабинету: «Среди 
вас я не тот, кто рискует своим 
местом и своей должностью». 
Если правительство действи-
тельно получит вотум недове-
рия, Элизабет Борн больше не 
будет премьер-министром стра-
ны, а вот Макрон останется на 
должности президента до 2027 
года. 

«Постоянный государствен-
ный переворот» – эта фраза 
Фора также является названием 
книги, которую Франсуа Мит-
теран написал о президентстве 
де Голля. Это было еще до того, 
как Миттеран сам стал прези-
дентом, сумев наконец насла-
диться всей широтой полномо-
чий этой должности. Как вы-
яснилось, Макрон оказался не 
менее восприимчивым к иску-
шениям президентства, чем его 
предшественники. 

Но времена меняются, со-
циальные иерархии рушатся, и 
тот факт, что Макрон открыто 
пользуется своей властью, вы-
звал сильное негодование во 
французском обществе в пери-
од всеобщей напряженности, 
ставшей следствием украинско-
го конфликта.

«Народ отвергает этого чело-
века», – отметил Тензер. Газета 
Le Monde подчеркнула в своей 
редакционной статье, что Ма-
крон рискует «вызвать стойкую 
озлобленность и даже разжечь 
искры насилия».

В каком-то смысле Макрон 
стал жертвой своего собствен-
ного удивительного успеха. Он 
обладает настолько выражен-
ными политическими таланта-
ми, что его избрали на два срока 
подряд – за последние два деся-
тилетия сделать это не удалось 
ни одному французскому прези-
денту, – и он сумел разрушить 
две политические колонны, на 
которых основывалась послево-
енная Франция, – Социалисти-
ческую партию и голлистов.

Таким образом, крайне левые 
и крайне правые ненавидят Ма-
крона, а левоцентристы и пра-
воцентристы его презирают.

Теперь ему предстоит идти 
вперед в одиночку. У него нет 
явного преемника, а его партия 
«Возрождение» представляет 
собой не более чем инструмент 
для реализации его талантов. 
Это и есть «потоп», о котором 
упомянул Рупник, – огромная 
политическая пустота, которая 
возникнет в 2027 году.

Если Марин Ле Пен из рядов 
крайне правых не сумеет ее за-
полнить, реформатору Макро-
ну необходимо будет построить 
устойчивую и динамично разви-
вающуюся Францию, для кото-
рой, с его точки зрения, спор-
ная пенсионная реформа долж-
на послужить крепким основа-
нием.

Роджер КОЭН 
The New York Times (США) 

Зарубежное досье

Си Цзиньпин 
прибыл в Москву 
Председатель КНР Си Цзинь-

пин прибыл в Москву с трех-
дневным визитом, который 
продлится с 20 по 22 марта, со-
общают российские и китайские 
госагентства. Он посещает Рос-
сию по приглашению Владими-
ра Путина. 

Самолет господина Си при-
землился в аэропорту Внуково 
около 12.59 мск. До него при-
летел лайнер с официальной 
делегацией КНР. В аэропорту 
Внуково главу КНР встречал ви-
це-премьер РФ Дмитрий Чер-
нышенко. 

Сегодня, 20 марта, ожидает-
ся неформальная встреча Вла-
димира Путина и Си Цзиньпи-
на. По ее итогам планируется 
подписание двух документов – 
об улучшении совместного пар-
тнерства в новую эпоху и по раз-
витию ключевых направлений 
российско-китайского эконо-

мического сотрудничества до 
2030 года. 

В Кремле говорили, что офи-
циальные переговоры лидеров 
двух стран состоятся 21 марта. 
Они начнутся в 15.00 и пройдут в 
узком и расширенном составах. 
В ходе встречи они, в частности, 
обсудят предложенный Китаем 
план мирного урегулирования 
на Украине. 

В преддверии встречи Влади-
мир Путин и Си Цзиньпин напи-
сали статьи об отношениях меж-
ду двумя странами. Российский 
президент заверил, что Москва 
готова к политико-дипломати-
ческому урегулированию «укра-
инского кризиса» «с учетом сло-
жившихся геополитических ре-
алий». Лидер КНР заявил, что 
во время визита в РФ намерен 
«укреплять дружбу, сотрудниче-
ство и мир». 

Путин посетил Мариуполь 

Киев шокирован, 
мариупольцы в восторге 

Владимир Путин решил про-
инспектировать восстановление 
Мариуполя, внезапно посетив го-
род после приезда в Крым на го-
довщину Крымской весны. Тех-
нически визит впечатлил – вер-
толет, поездка по городу за рулем 
автомобиля, обычное общение 
с жителями, вселяющие уверен-
ность заявления. 

Всевозможные украинские 
сайты стукачей (например, «Дви-
жение Мариуполь Сопротивле-
ние») тут же начали кампанию 
идентификации мариупольцев, 
встречавшихся с Путиным, с по-
следующим занесением их на 
«Миротворец» и в списки потен-
циальных смертников. 

Бандеровцы возмущены, как 
так вышло, что западная развед-
ка не сообщила офису президен-
та о подготовке приезда Путина 
в Мариуполь, чтобы поездка не 
была испорчена ракетными уда-
рами и запуском БПЛА или ди-
версией ГУР. Уже зазвучали по-
дозрения: «шо, Запад нас сли-
вает?» 

По словам же местных жите-
лей, они не могли поверить, что 
смогут лично познакомиться с 
президентом страны. Мариу-
польцы Владимир и Лидия Та-
раценко рассказали о внезапной 
встрече с президентом России. 
«Это было совершенно неожи-
данно. Мы и во сне не думали та-
кое увидеть. Жена говорит: пой-
ди узнай, что там такое. Я гово-
рю: оно мне надо? А потом вто-
рой раз выхожу на кухню, смотрю 
– что-то серьезное. Думал, может, 
Пушилин приехал или кто-то та-
кой из начальства. Одеваюсь, бы-
стренько выхожу на улицу. Там 
ребята говорят: Путин приехал. 
Я говорю: как Путин? Не может 
быть», – поделился Владимир Та-
раценко. 

По словам мужчины, неко-
торые жители дома рассказали 
российскому лидеру о пробле-
мах с получением заработной 
платы и выдачей паспортов РФ. 
Пресс-секретарь президента 
России в свою очередь заявил, 
что Владимир Путин дал пору-
чения решить проблемы, о кото-
рых ему рассказали местные жи-
тели. 

После беседы на улице мариу-
польцы пригласили главу госу-
дарства посмотреть новые квар-
тиры. «Посмотрел, поблагодарил 
нас. Мы ему тоже спасибо сказа-
ли, пожелали здоровья и удачи», 
– добавил житель Мариуполя. 

Большинство информагентств 
России опубликовали кадры по-
ездки президента России Вла-
димира Путина по Мариуполю. 
На них видно, как российского 
лидера в поездке сопровождает 
вице-премьер Марат Хуснуллин, 
который из окна автомобиля де-
монстрировал главе государства 
ход строительных работ в Мариу-
поле и улучшения в городе. 

«В частности, речь шла о стро-
ительстве новых жилых микро-
районов, социальных и образова-
тельных объектов, инфраструкту-
ры ЖКХ, медицинских учрежде-
ний», – отметили в пресс-службе. 
В микрорайоне «Невский» Пу-
тин поговорил с жителями го-
рода. По приглашению одной 
из семей российский президент 

 зашел к ним домой – рассказали 
в пресс-службе. 

«Глава государства также ос-
мотрел береговую линию Мариу-
поля в районе яхт-клуба, здание 
театра, памятные места города», 
– добавили в пресс-службе. Ви-
це-премьер РФ Марат Хуснул-
лин сообщил, что в городе к лету 
планируется восстановить дви-
жение трамваев. 

Он также проинформировал 
главу государства о мерах под-
держки предпринимателей и со-
общил о восстановлении в городе 
дорог и скверов. 

«Хорошие перспективы у мор-
ского порта, заметил вице-пре-
мьер, в хорошем состоянии порт, 
сейчас запустили его в работу». 
По его словам, порт начинает 
работать в качестве строитель-
но-перевалочной базы. Обра-
тил внимание вице-премьер и на 
льготную ипотеку, сообщив, что 
уже есть застройщики, заинтере-
сованные в строительстве домов 
в Мариуполе, есть и желающие 
приобрести квартиры. 

Путину рассказали также о 
планах реконструкции мариу-
польского аэропорта. «Здание у 
нас достаточно сильно разруше-
но, были активные боевые дей-
ствия, полоса более-менее сохра-
нилась. В план поставили: в кон-
це 2023 года будем реконструи-
ровать. Уже планируем, что он 
будет полноценным аэропортом 
с возможностью летать во все го-
рода России и за рубеж», – поде-
лился Хуснуллин. За прошлый 
год была восстановлена четы-
рехполосная трасса между До-
нецком и Мариуполем. До этого 
была дорога двухполосная, ме-
стами – четырехполосная, места-
ми была в очень плохом состоя-
нии. Сейчас полноценная дорога 
между Мариуполем и Донецком, 
езды на хорошей скорости мень-
ше часа. «В этом году ставим за-
дачу к отопительному сезону все 
разрушенные объекты полноцен-
но подключить к теплу», – доло-
жил он президенту. 

Перед поездкой в Мариу-
поль Владимир Путин провел 
совещание в командном пун-
кте специальной военной опера-
ции в Ростове-на-Дону, сообщи-
ла пресс-служба Кремля. «Глава 
государства заслушал доклады 
начальника Генерального шта-
ба ВС РФ Валерия Герасимова и 
ряда военачальников», – говорит-
ся в релизе. Поездка президента 
России Владимира Путина в ко-
мандный пункт специальной во-
енной операции (СВО) в Росто-
ве-на-Дону заранее не готови-
лась. После совещания в команд-
ном пункте специальной военной 
операции президент говорил от-
дельно с начальником Генштаба 
ВС РФ Валерием Герасимовым. 
В командном штабе СВО работа 
ведется круглые сутки, несколь-
ко раз за это время проходят сес-
сии с докладами по направлени-
ям. На одной из таких сессий пре-
зидент, по его словам, и присут-
ствовал. 

Он выслушал доклады по на-
правлениям, которые ежедневно 
там проходят, и потом еще долго 
с Герасимовым он говорил уже в 
отдельном кабинете, оценка си-
туации была дана. 

Две трети французов поддерживают идею объявить вотум недоверия правительству страны из-за его решения принять пенсионную реформу
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В конце февраля вышла новая серия 
почтовых марок «Современное искус-
ство России», куда вошла марка с изо-
бражением деревни Кимжа Мезенского 
района (Архангельская область). Это не 
документальная фотография, а картина, 
на которой художник Николай Желтуш-
ко уместил сразу несколько зданий, ко-
торыми может похвастаться Кимжа. Мы 
пообщались с местными жителями и уро-
женцами деревни, чтобы 
узнать, за что они хва-
лят и критикуют марку, а 
также почему считают ее 
неплохим способом при-
влечь внимание к реаль-
ным проблемам здешних 
мест – их немало.

Чем известна 
Кимжа

Основанная в XV веке 
деревня Кимжа Мезен-
ского района – классиче-
ский пример северного 
деревянного зодчества. 
На фоне северных уми-
ротворяющих пейзажей 
раскинулись старинные 
избы, мельница и обет-
ные кресты, на которые 
приезжают посмотреть 
туристы, и, конечно, зна-
менитая деревянная цер-
ковь. Всего их в деревне 
было три, но осталась одна – Одигитри-
евская, это пятиглавый деревянный ша-
тровый храм 1709 года постройки. Кста-
ти, в 2019 году на нем обновили колокола 
– они зазвучали в деревне спустя 100 лет 
молчания.

Кимже, в отличие от других северных 
деревень, везет с популярностью. Не-
сколько раз ее снимали в кино – напри-
мер, в 1980-х годах она появилась в филь-
мах «Матвеева радость» и «Михайло Ло-
моносов», где, правда, изображала Хол-
могоры.

В 2017 году деревня присоединилась 
к ассоциации «Самые красивые деревни 
России», а теперь еще и появилась на по-
чтовой марке.

«Говорят,  
картина мрачновата»

Картина, которая попала на продук-
цию «Почты России», создана москов-
ским художником Николаем Желтуш-
ко. Она называется «Кимжа. Надежда». 
В пресс-службе регионального управле-
ния почты сообщают, что марка уже по-
ступила в продажу – приобрести ее мож-
но в местных почтовых отделениях за 63 
рубля.

Тем не менее у местных жителей есть 
вопросы – не к самой марке, а именно к 
картине. Дело в том, что образ Кимжи 
на ней – собирательный, так как здания, 
попавшие на нее, на самом деле находят-
ся в разных местах.

– Информацию о появлении марки 
видели многие – и в интернете, и в но-
востях, – говорит директор туристского 
культурно-музейного центра «Кимжа» 
Евдокия Репицкая. – К своей популяр-
ности мы привыкли. Но не всем понра-
вилась сама картинка. Это фантазия, на 
самом деле такого вида в деревне нет, 
церковь стоит совсем в другом месте.

Здание, которое попало на первый 
план картины, можно увидеть в Кимже 
и сегодня. Принадлежит оно семье уро-
женки деревни Любови Лебедевой – они 
купили 120-летний дом шесть лет назад 
и проводят здесь каждое лето.

– Нашей семье марку на память обя-
зательно надо добыть, ведь на картину 
попала поветь нашего дома и наша де-
вочка на качелях, – говорит Любовь. – 
К изображению Кимжи на баннерах, 
обложках пабликов и печатных изда-
ний мы уже привыкли. Здесь много та-
ких прекрасных видов – дух захватывает! 
Честно говоря, выбор картины для мар-

ки удивил многих, кто знает нашу дерев-
ню. Художник изменил местоположение 
Одигитриевской церкви, поместил ее на 
поля, где стоят мельницы. Получилась 
фантазия на тему Кимжи. Еще говорят, 
что картина сама по себе мрачновата. 
Но я по этому поводу думаю, что здесь 
и старинные дома изображены, и видно, 
что жизнь теплится. Суровая красота се-
верной деревни.

«Достойна публикаций»:  
почему деревне нужно  

внимание
Татьяна Васильева – не уроженка де-

ревни, но ее называют «питерской ким-
жанкой». С 2009 года она в основном 
проживает именно в Кимже, где купи-
ла дом, в Петербург уезжает лишь на не-
сколько месяцев. Она считает, что появ-
ление марки – на пользу деревне.

– Конечно, мы очень обрадовались, 
что на телевидении прошел сюжет о на-
шей деревне и что она будет запечат-
лена на марке, – рассказывает Татьяна. 
– Безусловно, деревня уникальна и до-
стойна всевозможных публикаций, и на 
марке в том числе. Это мое мнение не 
только как жителя, но и искусствоведа, 
и фольклориста. То, что это именно жи-
вопись, а не фотография, – это, пожа-
луй, оригинально и отражает тот факт, 
что художники находят здесь почву для 
творчества.

Татьяна знакома с автором картины 
Николаем Желтушко и рассказывает, 
что ему вообще свойственна такая мане-
ра создавать эскизы, компонуя несколь-
ко видов.

– Он привносит в этюды, которые пи-
шет с натуры, свою фантазию, мысли и 
обобщения, – объясняет она. – А потом 
из этюдов получаются картины. Мест-
ные жители иногда могут и не узнать тот 
или иной уголок своей деревни. Или уз-
нают, но поправят его: здесь, мол, не так, 
дома передвинуты и тому подобное. На 
данной марке отображен именно такой 
уголок деревни – немного фантазийный. 
На самом деле там стоит магазин с афи-
шами, но он оказался не в тему, вот ху-
дожник и заменил его домами – такие в 
деревне есть. Но и храм Одигитрии, ко-
нечно, узнаваем. Его неповторимый си-
луэт – это визитная карточка Кимжи, он 
привлекает в настоящее время немалое 
число паломников и туристов. А кто-то 
увидит его теперь и на марке, прочитает, 
что есть такая известная деревня на Рус-
ском Севере, и задумает приехать, уви-
деть всё своими глазами.

Почта – есть,  
интернета – нет

Директор ТКМЦ «Кимжа» Евдокия 
Репицкая говорит, что сейчас почтовы-
ми отправлениями в Кимже, как и везде, 
пользуются мало, но в деревне есть спрос 
на открытки: туристам нравится отправ-

лять их отсюда. Будет даже интересно, 
если на них теперь будет еще и марка с 
Кимжей. К слову, с другими средствами 
связи, по словам Евдокии, дела здесь об-
стоят тоже более чем скромно. И это вли-
яет на качество жизни здесь.

– Самая на сегодня большая пробле-
ма – отсутствие качественной мобиль-
ной связи, – рассуждает наша собеседни-
ца. – Оператор «Билайн» пришел к нам, 

если не ошибаюсь, в 
2007 году, и первое вре-
мя связь была отличная. 
Но со временем стано-
вилась хуже и хуже, сей-
час ее практически нет. 
Про интернет уже речь 
не идет совсем. Слож-
но работать и самим, 
и приезжающим тури-
стам, а их поток увели-
чивается.

Соглашается с этими 
словами и местная жи-
тельница Ольга Мить-
кина:

– Марка – это хорошо, 
радует, но почтового от-
деления у нас нет, пись-
ма мы не пишем, – при-
знается она. – Разве что 
туристы захотят отпра-
вить открыточку. А мо-
бильная связь никакая у 
нас – это проблема.

«Перспективы туманны»
Как и во многих других деревнях По-

морья, в Кимже осталось не так мно-
го местных жителей. Особенно мало их 
 зимой.

– Летом в деревне очень хорошо – она 
наполнена детскими голосами, пустую-
щих домов почти нет, – поясняет Лю-
бовь Лебедева. – И гостей-туристов бы-
вает очень много. А зимой постоянное 
население – не больше 40 человек. Де-
тей школьного возраста мало, началь-
ная школа закрыта. Совсем не осталось 
сельскохозяйственных животных. Дерев-
ня живет сегодняшним днем, перспекти-
вы туманны. Хочется верить, что красо-
та Кимжи, любовь и забота ее жителей, а 
также внимание, которым она пользует-
ся, продлят ее век.

Местные жители считают, что популя-
ризация деревни сможет помочь сохра-
нить ее, но для этого нужны и связь с ин-
тернетом.

Татьяна Васильева считает, что лиш-
няя информация о Кимже, хотя бы в виде 
марки, совсем не помешает. По ее сло-
вам, это поможет обратить внимание на 
проблемы деревни и в итоге сохранить ее.

– В храме нужно провести свет, чтобы 
можно было зимой «добавить тепла», тог-
да больше прихожан будет в этот период, 
– перечисляет Татьяна то, что хотелось 
бы сделать в деревне. – Нет пока ико-
ностаса, алтарной преграды. Некоторые 
старинные дома в деревне требуют ре-
ставрации, но это и от хозяев или наслед-
ников зависит – без их согласия и участия 
ничего не сделать. Кимжа – не музей под 
открытым небом, как «Малые Корелы», 
а живая деревня со своими традициями, 
где местные жители ценят то, что созда-
но их предками, и стараются жить так, 
как им завещано на протяжении веков. 
Именно к таким местам и должно быть 
внимание городских жителей, деятелей 
культуры.

В Архангельской области много церк-
вей, которые разваливаются на глазах у 
местных жителей. При этом помочь мо-
жет не каждый – за самодеятельность 
можно даже получить срок. Федераль-
ные власти всерьез обсуждали перенос 
23 старинных деревянных церквей и ко-
локолен на новые места, но против это-
го высказывались местные жители и ре-
ставраторы.

Юрий СКОРОДУМОВ

Точка на карте России

Есть на Севере поморская деревня, прочная и красивая, как шкатулка

Кимжа стала маркойМНОГОДЕТНЫЕ 
В ПОДМОСКОВЬЕ

Проблемы на круглом столе
 Фракция КПРФ в Московской областной думе 
провела круглый стол, посвященный пробле-
мам многодетных семей Подмосковья. 

Представители многодетных семей предлагают 
принять во всех регионах страны нормативные акты 
о многодетных семьях, так как нужен единый статус и 
определение термина «многодетная семья», а также 
перечень льгот, на которые они могут претендовать. 
Эти акты могут стать подмогой по дальнейшему раз-
витию всей нормативной базы о многодетных семьях 
в Российской Федерации, поскольку в России до сих 
пор нет федерального закона, который определял бы 
государственную поддержку и статус многодетной 
семьи. 

Почему такая нормативная база нужна, было понят-
но из обсуждения проблем, с которыми сталкиваются 
семьи с большим количеством детей. 

Как правило, многодетная мать, имеющая четверых 
и более детей, не может устроиться на работу, это 
связано с тем, что работодатель не стремится прини-
мать такую женщину к себе на работу. Конечно, есть 
региональные денежные выплаты, но они выплачива-
ются как малоимущим, что, на мой взгляд, несколько 
унизительно. 

У родителей возникает также резонный вопрос: 
«почему бесплатный проезд в общественном транс-
порте разрешен детям только до 7 лет? Ведь если 
честно посмотреть на этот вопрос, то становится оче-
видно, что ребенок в таком возрасте еще несамостоя-
телен, и имеет смысл предоставлять бесплатный про-
езд в общественном транспорте детям до 14 лет. 

Многодетные родители просят перенять столичный 
опыт по компенсации покупки школьной формы и по-
высить ее с трех тысяч рублей до десяти тысяч. 

Оба родителя должны пользоваться социаль-
ной картой, в Москве этот вопрос был решен в про-
шлом году, а в Подмосковье продолжает действовать 
штраф в 2500 рублей. 

Основная проблема многодетных семей – это жи-
лье. Нужно понимать, что каждый новый ребенок в 
семье ухудшает ее положение. Сама по себе земля 
и дом не нужны детям, а нужны родителям. Но зачем 
родителям дом без коммуникаций или подъезда к 
нему? Программа по выдаче бесплатных земельных 
участков в Подмосковье, на мой взгляд, не принес-
ла особых плодов, так как многодетные семьи часто 
отказываются от них. Возле МКАДа нет земли, а те 
земли, что находятся дальше от Москвы, как прави-
ло, являются торфяными болотами. Главы муниципа-
литетов не стремятся выделять многодетным хоро-

шие земли, потому что это доходная статья муници-
пальных бюджетов. 

Многодетные семьи в большинстве своем просят 
о возможности получения субсидии или сертифика-
та на покупку отечественного семейного автомобиля. 

Поступило предложение погашения ипотеки при 
рождении пятого ребенка, а также государству опла-
чивать услуги ЖКХ многодетным семьям и предо-
ставлять квартиры по договорам социального най-
ма, чтобы можно было прописываться и пользовать-
ся льготами. 

Участники круглого стола просят перестать под-
тверждать статус многодетных семей каждые 5 лет, 
так как если обращаться за продлением статуса рань-
ше кончающегося срока, то тебе откажут, так как срок 
еще не подошел, но если обратишься по истечении 
срока, то будет разрыв и потеря льгот. 

Все участники круглого стола сошлись в понима-
нии того, что многодетные семьи выполняют важ-
ную социальную функцию и должны обладать госу-
дарственным статусом, так как такая семья помогает 
государству решать государственную задачу по ро-
ждению детей. 

С учетом вышеизложенного, участники круглого 
стола решили предложить фракции КПРФ в Москов-
ской областной думе, при участии профильных ко-
митетов областного правительства, создать рабочую 
группу по разработке регионального закона о мерах 
социальной поддержки многодетных семей, объеди-
няющего все правовые нормы, регулирующие поло-
жение многодетных семей в Московской области. 

От себя хочу добавить, что в качестве поддержки 
многодетных можно также рассмотреть и внедрить 
следующие инициативы: 

– не привязывать выплаты и льготы многодетным к 
малоимущиественности, а семье, имеющей пятеро и 
более детей, выплачивать денежную компенсацию на 
уровне зарплаты воспитателя; 

– рассмотреть возможность компенсации бизнесу 
за предоставление услуг многодетным семьям; 

– ввести льготы по налогам для работодателей, ко-
торые берут на работу родителей из многодетных се-
мей; 

– давать квартиры по дого вору социального найма 
с последующей возможностью выкупа;  

– при продаже квартиры многодетной семьи не 
взымать налог на прибыль, так как семья растет и ну-
ждается постоянно в улучшении жилплощади. 

Владимир ГЛОТОВ,  
секретарь Красногорского ГК КПРФ МО 

Спорт
Армейцы были 
непробиваемы

В центральном матче 20-го 
тура ЦСКА на своем поле обы-
грал – 1:0 – «Зенит», сыграв про-
тив него очень плотно и жестко 
и дождавшись удачи во втором 
тайме, когда рикошет помог от-
личиться Федору Чалову. По-
ложение петербургского клу-
ба, несмотря на поражение, все 
равно остается прочным. Он 
опережает ставший его ближай-
шим преследователем «Ростов» 
на семь очков.

Медведев проиграл 
Алькарасу 

Российский теннисист Дани-
ил Медведев проиграл Карлосу 
Алькарасу из Испании в фина-
ле Indian Wells Masters. Матч за-
вершился со счетом 6:3, 6:2, он 
продлился 1 час 10 минут. Рос-
сиянин прервал 19-матчевую 
серию побед, испанец возглавит 
рейтинг теннисистов. 27-летний 
Даниил Медведев, еще недавно 
первая ракетка мира, сейчас за-
нимает шестое место в рейтин-
ге ATP. На счету россиянина 18 
побед в турнирах под эгидой ас-
социации. Медведев – облада-
тель Кубка ATP и Кубка Дэвиса 
в составе российской сборной, 
победитель Итогового турнира 
ATP и одного турнира Большо-
го шлема – US Open. 19-летний 
Алькарас ранее также был пер-
вой ракеткой мира, сейчас за-
нимает второе место. По итогам 
турнира в Индиан-Уэллсе вновь 
возглавит рейтинг. На его сче-
ту семь титулов ATP, в том чис-
ле победа на турнире Большого 
шлема US Open.

Массовая драка 
на рестболе

Массовая драка с участием 
около 50 человек произошла в 
Москве на соревнованиях по 
рест болу. Видео опубликовано 
в Telegram-канале. Несколько 
человек были задержаны. Рест-
бол – смесь баскетбола и борь-
бы. Драка произошла из-за эмо-
ционального конфликта, кото-
рый возник во время игры. Дра-
ка длилась не меньше 10 минут. 
Задержанных доставили в отдел 
полиции.

Овечкин побил 
рекорд НХЛ 

Российский нападающий «Ва-
шингтон Кэпиталс» Александр 
Овечкин побил рекорд Нацио-
нальной хоккейной лиги (НХЛ) 
54-летней давности.  Капи-
тан столичного клуба обошел 
Горди Хоу по количеству шайб 
сред игроков старше 37 лет в 
первых 65 матчах сезона. Ка-
надец за этот период в сезо-
не-1968/1969 отличился 37 раз, 
россиянин – 39.

Гвинеец намерен 
получить 
гражданство РФ

Нападающий «Нижнего Нов-
города» и сборной Гвинеи по 
футболу Момо Янсане расска-
зал о желании получить россий-
ское гражданство. «Но это не са-
мое главное для меня. Если по-
лучится его получить – я буду 
очень счастлив…» – заявил Ян-
сане. Африканец также отметил 
доброту российских людей. «Я 
уже благодарен России и сво-
ей команде за то, как меня тут 
приняли. Огромное спасибо ка-
ждому сотруднику!» – добавил 
игрок.

Композиция художника

Новости культуры 
Русский музей 

отмечает 125-летие 
125-летие со дня откры-

тия отмечает Русский музей в 
Санкт-Петербурге. В Михайлов-
ском дворце посетителей встре-
чали реконструкторы, одетые в 
костюмы конца XIX столетия. 

«Встретить исторических лич-
ностей на экспозиции – редкая 
возможность, которая появится 
у посетителей Русского музея в 
день его юбилея. Среди извест-
ных персонажей – первый управ-
ляющий Русским музеем Алек-
сандра III великий князь Геор-
гий Михайлович, архитектор Ле-
онтий Бенуа, княгиня и меценат 
Мария Тенишева, а также худож-
ники, чьи работы украшают экс-
позицию музея: Илья Репин, Ар-
хип Куинджи, Иван Шишкин», 
– рассказывают в музее. Также 
запланированы концерты. Вы-
ступят молодые исполнители 
коллектива фонда поддержки ис-
кусств «Арт-Линия», камерный 
ансамбль «Солисты Санкт-Пе-
тербурга» под управлением Ми-
хаила Гантварга, выпускник 
Санкт-Петербургской консерва-
тории Лев Потапов. 

Музыкальный марафон продол-
жится 23 марта – состоится кон-
церт Государственного оркестра 
народных инструментов «Метели-

ца» имени Н.И. Привалова в Ми-
хайловском замке. А 25 марта в 
Строгановском дворце выступит 
струнный ансамбль Государствен-
ной академической капеллы. 

«Самый большой подарок для 
нас – интерес посетителей и их 
участие в наших мероприятиях», – 
говорит врио генерального дирек-
тора институции Анна Цветкова. 
В Русском музее так же открылась 
выставка «Параллельные вселен-
ные. От абстракции к артефакту». 

«Небесное воинство» 
в Кремле 

Масштабная выставка, посвя-
щенная святым воинам, образы 
которых воплотились в искусстве и 
религиозной культуре, открылась 
в выставочных залах Патриаршего 
двора и Успенской звонницы. По 
словам генерального директора 
Музеев Московского Кремля Еле-
ны Гагариной, «выставка состоит 
из одних шедевров». 

«Мы показываем драгоценные 
иконы. Здесь есть памятники ар-
хеологические, есть предметы лич-
ного благочестия воинов, которые 
не только защищали землю от на-
бегов татаро-монгол, но и боро-
лись с нашествием крестоносцев… 
которые защищали свою веру на-
чиная с 988 года, когда было при-
нято христианство на Руси», – ска-

зала генеральный директор Музе-
ев. Выставка среди крупнейших 
проектов в истории российского 
музейного дела. Всего в экспози-
ции более 130 произведений ико-
нописи, светской живописи, юве-
лирного искусства и не только. 
Есть произведения, которые де-
монстрируются очень редко. 

Посетительница у иконы Бо-
риса и Глеба на выставке «Небес-
ное воинство. Образ и почита-
ние» в выставочном зале Успен-
ской звонницы Московского 
Кремля. Например, посетители 
увидят вынутую из иконостаса 
Архангельского собора икону с 
изображением архангела Миха-
ила. Выставка – уникальная воз-
можность рассмотреть произве-
дение вблизи. 

«Самые важные и самые инте-
ресные образы – святой Георгий 
и архангел Михаил, это икона из 
Архангельского собора, которую 
мы специально доставили, это 
древнейшая икона, которая на-
ходится здесь, на этой выставке. 
Пожалуй, это два самых главных 
памятника, на которые вы може-
те обратить внимание», – сказала 
Гагарина. Всего в экспозиции бо-
лее 130 произведений иконопи-
си, светской живописи, ювелир-
ного искусства и не только. Вы-
ставка «Небесное воинство. Об-
раз и почитание» продлится до 
20 августа. 


